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 ATA NUMERO CINCO 
 ---------  Ao  décimo  primeiro  dia  do  mês  de  Dezembro  do  ano  dois  mil  e 
 vinte  e  dois,  às  nove  horas  e  quarenta  minutos,  no  edifício  da  Sede  da  Junta 
 de  Freguesia  reuniu  em  Sessão  Ordinária  a  Assembleia  de  Freguesia  de 
 Bertiandos.  ---------------------------------------------------------------------------- 
 ---------  Esta  sessão,  convocada  de  acordo  com  os  termos  da  alínea  b)  do 
 nº1  do  artigo  14º  da  lei  75/2013  de  12  de  Setembro  de  2013,  conforme 
 convocatória  enviada  a  todos  os  membros  da  Assembleia  de  Freguesia, 
 tinha por finalidade deliberar sobre a seguinte ordem de trabalhos:----------- 
 --------- Primeiro ponto e respeitante ao período antes da ordem do dia: ----- 
 ---------  a)  Apreciação  e  votação  da  ata  da  sessão  anterior;--------------------- 
 --------- b) Outros assuntos de interesse para a freguesia;---------------------- 
 ---------  Segundo  ponto  e  respeitante  ao  período  da  ordem  do  dia;------------ 
 ---------  a)  Apreciação  da  informação  da  atividade  e  situação  financeira  da 
 Junta de Freguesia.-------------------------------------------------------------------- 
 ---------  b)  Discussão  e  Votação  do  documento  “Plano  de  Atividades  e 
 Orçamento  para  o  ano  2023”.------------------------------------------------------- 
 --------  c)  Deliberação  sobre  a  autorização  para  celebração  de  “Contrato 
 interadministrativo  de  delegação  de  competências-  Transportes  Escolares 
 2022/2023- 2º, 3º ciclos e Secundário”-------------------------------------------- 
 --------- Terceiro ponto: Período da intervenção ao público.-------------------- 
 ---------  Estiveram  presentes  na  sessão  os  membros  José  Luís  Rodrigues 
 Fernandes,  Tânia  Catarina  Sá  de  Brito  Esteves,  Paulo  Manuel  Lopes 
 Teixeira,  sendo  respetivamente  Presidente,  primeiro  e  segundo  Secretários 
 da  Assembleia,  estando  assim  completa  a  mesa  da  Assembleia  de 
 Freguesia.  Como  membros  da  Assembleia  de  Freguesia,  estiveram  ainda 
 presentes  os  membros  Emília  Fernanda  Oliveira  Lopes  Morado  Ferreira, 
 Alexandra  Maria  Lima  Lopes  Velho,  Estevão  Manuel  Portela  Pereira  e 
 Albino  Rafael  Vilas  Boas  Gonçalves.  Estiveram  também  presentes  no  ato 
 os  Senhores:  Isabel  Rodrigues  Vilaverde,  Hilário  Manuel  Teixeira  Lopes,  e 
 António  Germano  Rodrigues  Moure,  respetivamente  Presidente,  Secretário 
 e Tesoureiro da Junta de Freguesia.------------------------------------------------ 
 ---------  Aberta  a  sessão,  o  Presidente  da  mesa  da  Assembleia  começou  por 
 agradecer  a  presença  dos  membros  na  reunião,  certificou-se  que  Todos 
 tinham  recebido  previamente  a  documentação  para  a  reunião  e  passou  de 
 imediato  para  a  alínea  a)  do  período  antes  da  ordem  do  dia:  Apreciação  e 
 votação  da  ata  da  sessão  anterior,  perguntando  aos  membros  se  existia 
 alguma  objeção  quanto  ao  conteúdo  da  referida  ata,  que  tinha  sido 
 previamente  enviada  a  Todos  os  membros.  Em  seguida  e  não  existindo 
 nenhuma  objeção,  o  Presidente  da  mesa  da  Assembleia  sujeitou  a  ata 
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 votação,  sendo  a  mesma  aprovada  com  seis  votos  a  favor  e  a  abstenção  do 
 membro  Alexandra  Velho  por  não  ter  estado  presente  na  reunião  anterior, 
 sendo  de  imediato  assinada  por  todos,  estando  assim  concluído  o  assunto 
 da alínea a) do período antes da ordem do dia.----------------------------------- 
 ---------  Em  seguida  e  continuando  a  usar  da  palavra  o  Presidente  da 
 Assembleia,  solicitou  aos  presentes  que  se  passasse  para  a  alínea  b)  do 
 período  antes  da  ordem  do  dia:  Outros  assuntos  de  interesse  para  a 
 freguesia,  inscrevendo-se  neste  ponto  de  ordem  de  trabalhos,  apenas  o 
 próprio  presidente  da  Assembleia.  O  Presidente  da  Assembleia,  interveio 
 para  recordar  e  lamentar  o  falecimento  de  seis  pessoas  da  freguesia  em  tão 
 pouco  tempo,  referindo  que  muitas  delas  iam  ficar  na  memória  das  pessoas 
 por  muito  tempo,  pelo  bem  que  fizeram  à  freguesia  e  propôs  um  voto  de 
 pesar  pelos  falecimentos,  que  deveria  ser  endereçado  às  respectivas 
 famílias.  Em  seguida,  concedeu  a  palavra  à  Presidente  da  Junta  de 
 Freguesia,  Isabel  Vilaverde,  que  começou  por  manifestar  também  o  seu 
 voto  de  pesar  pelos  falecidos,  salientando  que  na  última  década  não  tinha 
 existido  nenhum  ano,  com  tantos  falecimentos  de  pessoas  da  freguesia 
 como  este.  Em  seguida  a  Presidente  da  Junta,  aproveitou  a  sua  intervenção 
 para  informar  os  presentes,  que  tinha  ocorrido  o  abatimento  do  piso  na  Rua 
 da  Cárcua  e  que  o  mesmo  tinha  provocado  um  pequeno  acidente  no  local. 
 Salientou  que  apesar  do  local  do  abatimento  já  não  pertencer  à  Freguesia  de 
 Bertiandos,  a  Junta  de  Freguesia  já  tinha  reportado  o  assunto  às  entidades 
 competentes.  Em  seguida  e  antes  de  passar  ao  ponto  seguinte,  atendendo  a 
 que  todos  os  presentes  manifestaram  estar  de  acordo  com  o  voto  de  pesar 
 pelos  recém  falecidos,  o  Presidente  da  Assembleia  propôs  que  o  voto  de 
 pesar  fosse  extensivo  a  todos  os  membros  da  Assembleia  e  da  Junta  de 
 Freguesia,  sendo  o  mesmo  aprovado  por  unanimidade  e  que  devia  ser 
 endereçado  aos  familiares  das  pessoas  falecidas.--------------------------------- 
 ----------  Seguidamente  e  não  existindo  mais  membros  a  querer  intervir 
 neste  ponto  de  ordem,  o  Presidente  da  Assembleia  de  Freguesia,  solicitou 
 aos  presentes,  para  que  se  passasse  para  o  assunto  da  alínea  a)  do  período 
 da  ordem  do  dia:  Apreciação  da  informação  da  atividade  da  Junta  de 
 Freguesia.------------------------------------------------------------------------------ 
 ----------  Para  intervir  neste  ponto,  o  Presidente  da  Assembleia  registou  a 
 sua  própria  inscrição  e  do  membro  Emilia  Ferreira.  De  imediato  concedeu  a 
 palavra  à  membro  Emilia  Ferreira,  que  questionou  a  Junta  de  Freguesia  em 
 relação  ao  ponto  situação  das  sebes  e  árvores  que  afetam  a  circulação  na 
 Rua  da  Fonte.  Em  seguida  e  usando  novamente  da  palavra  o  Presidente  da 
 Assembleia,  Este  munido  a  informação  escrita,  procurou  saber  qual  era  o 
 âmbito  da  reunião  da  Junta  de  Freguesia  com  o  Rotary  Club  de  Ponte  de 
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 Lima  e  Universidade  Sénior.  Manifestou  também  interesse  em  saber  quais 
 eram  as  entidades  externas  interessadas  na  cedência  e/ou  aluguer  das 
 instalações  e/ou  edifícios  da  Junta  de  Freguesia,  assim  como  as  respectivas 
 contrapartidas  para  a  Junta  de  Freguesia.  Finalizou  a  sua  intervenção, 
 procurando  saber  se  existia  alguma  obra  pendente  de  liquidação  por  parte 
 da  Junta  de  Freguesia,  atendendo  aos  71.000,0€  de  disponibilidades 
 mencionados  na  informação  escrita.  Não  existindo  mais  perguntas  por  parte 
 dos  membros  da  Assembleia,  o  Presidente  da  mesa,  concedeu  a  palavra  à 
 Presidente  da  Junta  de  freguesia  para  responder  às  perguntas  colocadas. 
 Usando  então  da  palavra  a  Presidente  da  Junta,  começou  por  informar  que 
 relativamente  às  sebes  e  árvores  na  Rua  da  Fonte,  a  Junta  de  Freguesia  já 
 tinha  notificada  o  particular,  estando  no  momento  a  aguardar  pelos  serviços 
 de  jardinagem  para  proceder  ao  corte  e  poda  das  árvores.  No  que  respeita  à 
 reunião  tida  com  o  Rotary  Club  de  Ponte  de  Lima  e  a  Universidade  Sénior, 
 a  Presidente  da  Junta  informou  que  o  objectivo  era  ver  as  condições  para 
 disponibilizar  formação  de  vários  âmbitos  para  as  pessoas  da  freguesia, 
 sendo  que  para  isso  foi  feita  uma  parceria  com  as  Juntas  de  Freguesia,  para 
 a  angariação  de  estudantes,tendo  já  efectuado  uma  inscrição.  No  que 
 respeita  à  cedência  de  instalações/espaços  da  Junta  de  Freguesia,  informou 
 que  têm  sido  várias  as  entidades  e  particulares  a  solicitarem  a  cedência  dos 
 espaços,  nomeadamente  para  festas  de  aniversário,  tanto  da  cantina  da 
 escola,  como  do  Salão  Nobre  da  Junta  de  Freguesia.  Salientou  ainda  que 
 estava  à  vista  uma  parceria  com  a  loja  social,  para  o  uso  da  cantina  da 
 escola.  Finalizou  a  sua  intervenção,  informando  que  dos  71.000,0€  que 
 estavam  nas  disponibilidades  da  Junta  de  Freguesia,  cerca  de  30.000,0€ 
 seriam  para  liquidar  as  obras  do  parque  das  minadas.  Aproveitou  a  ocasião 
 para  informar  que  para  a  finalização  da  obra,  a  Área  Protegida  das  Lagoas 
 iria  relvar  o  espaço  das  mesas,  assim  como  colocar  floreiras  nas  laterais  do 
 parque  das  minadas.  Informou  também  que  a  Junta  de  Freguesia,  tinha  tido 
 uma  reunião  com  a  Câmara  Municipal  de  Ponte  de  Lima,  para  analisar  a 
 melhor  solução  para  a  cobertura  do  autocarro  da  Junta  de  freguesia,  sendo 
 estava  a  ser  estudado  a  construção  de  uma  estrutura  metálica,  com  a 
 acabamento em madeira para o efeito.--------------------------------------------- 
 ---------  Em  seguida  e  depois  de  respondidas  todas  as  questões  por  parte  da 
 Junta  de  Freguesia,  o  Presidente  da  Assembleia  de  Freguesia,  solicitou  aos 
 presentes,  para  que  se  passasse  para  o  assunto  da  alínea  b)  do  período  da 
 ordem  do  dia:  Apreciação  e  votação  do  documento  “Prestação  de  contas 
 relativas ao ano 2023”.--------------------------------------------------------------- 
 ---------  Antes  de  efetuar  as  inscrições  dos  membros  para  intervir  neste 
 ponto  de  ordem,  o  Presidente  da  Assembleia  concedeu  a  palavra  à  Junta  de 
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 Freguesia,  nomeadamente  na  pessoa  do  seu  contabilista,  o  Sr.  Israel 
 Fernandes  que  estava  presente  na  sessão,  para  a  eventualidade  de  esta, 
 pretender  efetuar  uma  breve  apresentação  do  documento  antes  da 
 discussão.  Usando  então  da  palavra  a  Presidente  da  Junta,  esta  começou  por 
 esclarecer  que  a  prestação  de  contas  é  uma  obrigação  legal  da  Junta  de 
 Freguesia,  de  forma  a  demonstrar  o  cumprimento  das  obrigações  legais  e 
 políticas,  delegando  no  contabilista  da  Junta  de  Freguesia,  o  Sr.  Israel 
 Fernandes  uma  breve  apresentação  do  documento.  Em  seguida  e  usando  já 
 da  palavra  o  Sr.  Israel  Fernandes,  Este  começou  por  informar  que  o 
 documento  se  divide  em  duas  partes,  uma  primeira  parte  que  é  mais 
 informativa  e  que  tenta  demonstrar  as  opções  da  Junta  de  Freguesia  e  uma 
 segunda  parte  que  contempla  uma  descrição  das  principais  obras  e  despesas 
 que  a  Junta  de  Freguesia  se  propõe  a  realizar  no  ano  2023.  Informou  que  as 
 obras  que  estavam  contempladas  no  plano  plurianual  de  investimentos, 
 estavam  pensadas  para  o  período  do  mandato  e  não  apenas  para  o  ano  de 
 2023,  sendo  necessário  abrir  as  diferentes  rubricas  com  simples  estudos  e 
 projectos  de  cada  obra,  para  que  as  mesmas  possam  ser  realizadas  nos  anos 
 seguintes.  Em  seguida  e  referindo-se  já  ao  orçamento,  lamentou-se  pelo 
 facto  das  Juntas  de  Freguesia  terem  a  obrigatoriedade  de  elaborar  o 
 orçamento,  quando  na  realidade  as  Juntas  de  Freguesia  não  têm 
 asseguradas  as  receitas  provenientes  da  Câmara  Municipal.  Informou 
 também,  que  a  legislação  impede  que  as  Juntas  de  Freguesia  gastem  mais 
 em  despesa  corrente,  do  que  o  máximo  que  recebem  em  receita  corrente, 
 salientando  que  no  final  do  ano  essa  receita  corrente  transita  como 
 investimento  de  capital  para  o  ano  seguinte.  Explicou  também  a  dificuldade 
 da  Junta  de  Freguesia  em  arrancar  com  obras,  já  que  no  mínimo  tem 
 sempre  que  assegurar  30%  da  sua  parte,  sendo  os  outros  70%  provenientes 
 da  Câmara  Municipal,  sendo  que  esta  situação  em  Juntas  de  Freguesia  sem 
 receitas,  como  o  caso  da  Freguesia  de  Bertiandos  complica  muito  a 
 iniciativa  da  própria  Junta  de  Freguesia.  Informou  também  que  da  abertura 
 da  rubrica  do  IEFP  no  orçamento,  para  que  a  Junta  de  Freguesia  possa  ter  a 
 possibilidade  de  admitir  um  funcionário  proveniente  do  IEFP  no  ano  de 
 2023.  Em  seguida,  e  depois  da  explicação  mais  detalhada  do  documento, 
 por  parte  do  contabilista  da  Junta  de  Freguesia,  o  Presidente  da  Assembleia 
 registou  apenas  a  sua  inscrição  para  intervir  neste  ponto  de  ordem.  Usando 
 então  da  palavra,  o  Presidente  da  Assembleia,  Este  munido  do  documento 
 começou  por  manifestar  interesse  em  saber  ao  que  se  referia  a  Junta  de 
 Freguesia,  nas  “áreas  de  atuação”  com  a  aquisição  de  Goupil  e  uma  viatura 
 elétrica.  Em  seguida,  procurou  saber  se  o  estudo  relacionado  com  o  parque 
 da  igreja,  ainda  era  apenas  um  estudo  ou  estava  relacionado  com  as  obras 
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 que  a  Junta  de  Freguesia,  tem  pendentes  para  o  local.  Manifestou  também 
 interesse  em  saber  que  equipamentos  de  conforto,  a  Junta  de  Freguesia 
 tinha  pensado  para  a  Rua  da  Pirândola,  tal  como  refere  no  documento. 
 Procurou  saber  se  no  âmbito  das  obras  de  alargamento  da  Rua  do  Bêco,  a 
 Junta  de  Freguesia  já  tinha  alcançado  um  acordo  com  o  proprietário. 
 Salientou  que  no  seu  entender,  no  Plano  Plurianual  de  Investimentos, 
 verificava-se  muito  investimento  para  os  anos  2024  e  2025  mas  pouco  para 
 o  ano  2023,  apenas  28.500,0€.  Em  seguida  e  referindo-se  aos  valores  de 
 despesas  e  receitas  correntes  e  de  capital  do  orçamento,  valorizou  a 
 tentativa  da  Junta  de  Freguesia  em  converter  receitas  correntes  em  despesas 
 de  capital  no  exercicio  de  2023.  Finalizou  a  sua  intervenção  salientando 
 que  estava  previsto  um  valor  de  70.400,0€  para  obras,  sendo  que  7.250,0€ 
 era  para  a  construção  do  abrigo  do  autocarro  e  36.900,0€  para  a  aquisição 
 de  uma  viatura  eléctrica.  Perguntou  se  fazia  sentido  investir  52%  da  verba 
 destinada  para  obras,  em  uma  viatura  elétrica  e  se  esse  investimento  iria  ser 
 bem  aceite  pela  população.  Concluiu  referindo  que  na  sua  opinião  estavam 
 contempladas  muitas  pequenas  obras,  mas  nenhuma  grande  obra  em 
 concreto  estava  prevista.  Em  seguida,  não  havendo  mais  membros  da 
 Assembleia  a  querer  colocar  questões,  o  Presidente  da  Assembleia 
 concedeu  a  palavra  à  Junta  de  Freguesia,  para  responder  às  questões. 
 Usando  então  da  palavra  o  secretário  da  Junta  de  Freguesia,  Hilário  Lopes, 
 Este  começou  por  informar  que  como  poderam  verificar  com  a  explicação 
 do  contabilista,  a  elaboração  do  documento  tem  que  obedecer  a  uma  série 
 de  regras.  Em  relação  à  ausência  de  uma  grande  obra  no  documento, 
 procurou  responder  ao  Presidente  da  Assembleia,  salientando  que  a  Junta 
 de  Freguesia  é  muito  realista  e  não  podia  incluir  nenhuma  grande  obra, 
 porque  as  mesmas  custam  muito  dinheiro  e  por  regras  do  orçamento  não  as 
 podem  incluir.  Salientou  que  em  relação  à  aquisição  de  uma  viatura 
 eléctrica,  a  Junta  de  Freguesia  ainda  não  tinha  tomado  uma  decisão 
 definitiva,  sendo  que  na  sua  opinião  era  uma  excelente  oportunidade  para  a 
 freguesia,  com  poupanças  importantes  no  consumo  de  combustível  e  para 
 tornar  a  freguesia  mais  amiga  do  ambiente.  Em  seguida,  concedida  a 
 palavra  à  Presidente  da  Junta,  Isabel  Vilaverde,  Esta  em  relação  ao 
 alargamento  do  parque  da  igreja,  informou  que  tinham  sido  realizadas 
 várias  reuniões  com  a  nova  Comissão  de  Festas  e  que  estava  pendente  da 
 Comissão  da  Fábrica  falar  com  a  diocese  e  com  o  bispo,  para  arrancar  com 
 o  projecto.  informou  também  que  para  a  Rua  da  Pirândola,  estavam  a 
 planear  colocar  bancos  de  jardim  ao  redor  do  espaço  do  CCB,  assim  como 
 nova  iluminação.  Informou  também  que  o  abrigo  dos  autocarros  seria 
 colocado  no  espaço  do  CCB,  em  concreto  no  lado  nascente,  entre  a 
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 “casinha  da  lenha”  e  a  cantina.  Em  seguida  e  depois  de  respondidas  as 
 questões  por  parte  da  Junta  de  Freguesia,  o  Presidente  da  Assembleia,  sob  a 
 forma  de  resumo,  salientou  apesar  de  o  orçamento  não  contemplar  uma 
 obra  de  grande  envergadura  para  a  Freguesia,  o  mesmo  assegura  uma  série 
 de  despesas  correntes  que  são  importantes  para  a  freguesia,  nomeadamente 
 no  apoio  ao  funcionamento  das  escolas  e  a  limpeza  da  rede  viária  da 
 freguesia.  Ao  mesmo  tempo  existe  uma  preocupação  da  Junta  de  Freguesia 
 em  converter  receitas  correntes  em  despesas  de  capital  que  é  muito  salutar, 
 pelo  que  na  sua  opinião  o  documento  deveria  merecer  a  aprovação  por 
 parte  dos  membros  da  Assembleia.  Em  seguida  e  não  existindo  mais 
 membros  a  querer  intervir,  o  Presidente  da  Assembleia  sujeitou  o 
 documento  “Plano  de  Atividades  e  Orçamento  para  o  ano  2023”  a  votação, 
 sendo  o  mesmo  aprovado  por  unanimidade  .------------------------------------ 
 --------  Concluído  este  ponto,  o  presidente  da  Assembleia  solicitou  aos 
 presentes  que  se  passasse  para  o  assunto  da  alínea  c)  do  período  da  ordem 
 do  dia:  Deliberação  sobre  a  autorização  para  celebração  de  “Contrato 
 interadministrativo  de  delegação  de  competências  -  Transportes  Escolares 
 2022/2023 - 2º, 3º ciclos e Secundário”.------------------------------------------- 
 -------  Antes  de  efetuar  as  inscrições  para  intervir  neste  ponto,  o  Presidente 
 da  Assembleia  concedeu  a  palavra  à  Junta  de  Freguesia,  para  que 
 explicasse  aos  membros  da  Assembleia  o  novo  contrato 
 interadministrativo.  Usando  da  palavra  a  Presidente  da  Junta,  Esta  começou 
 por  referir  que  se  tratava  de  um  contrato  muito  semelhante  aos  anteriores, 
 sendo  que  o  contrato  da  Assembleia  de  freguesia  anterior,  tinha  sido  para  os 
 alunos  da  escola  das  Lagoas  e  que  este  contrato  é  para  os  alunos  da  escola 
 de  Arcozelo.  Finalizou  a  sua  intervenção,  demonstrando  o  seu  desagrado 
 com  a  falta  de  actualização  dos  valores  a  pagar  pelos  serviços,  apesar  das 
 subidas  constantes  do  custo  do  combustível.  Em  seguida  e  não  se 
 registando  qualquer  inscrição,  por  parte  dos  membros  da  Assembleia,  para 
 intervir  neste  ponto  de  ordem,  o  Presidente  da  Assembleia  sujeitou  o 
 documento:  “Contrato  interadministrativo  de  delegação  de  competências  - 
 Transportes  Escolares  2022/2023  -  2º,  3º  ciclos  e  Secundário”  a  votação, 
 sendo  o  mesmo  aprovado  por  unanimidade  .  De  imediato,  o  Presidente  e 
 secretário  da  Assembleia  de  Freguesia  assinaram  a  minuta  da  proposta, 
 para  que  a  deliberação  tivesse  efeito  imediato  e  dessa  forma  a  Junta  de 
 Freguesia  e  o  Município  de  Ponte  de  Lima  pudessem  realizar  o  que  estava 
 estabelecido no contrato. ------------------------------------------------------------ 
 —-----  Em  seguida  e  depois  de  concluído  este  ponto  de  ordem,  o  Presidente 
 da  Assembleia  de  Freguesia  solicitou  aos  presentes  para  que  se  passasse 
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 para  o  terceiro  e  último  ponto  da  ordem  do  dia:  Período  da  intervenção  do 
 público, sendo que não existia pessoas no público a assistir à sessão.-------- 
 —----  Para  finalizar  e  nada  mais  havendo  a  tratar,  o  Presidente  da 
 Assembleia  de  Freguesia  agradeceu  a  presença  e  o  contributo  de  Todos  os 
 membros,  desejou  Boas  Festas  e  um  Excelente  ano  2023  a  todos  os 
 membros  apelando  à  participação  no  jantar  de  natal  da  Comissão  de  Festas, 
 recordou  que  a  próxima  reunião  ordinária  da  Assembleia  de  Freguesia  será 
 no  mês  de  abril  de  2023  e  em  seguida  deu  por  encerrada  a  sessão  da  qual  eu 
 Tânia  Catarina  Sá  de  Brito  Esteves,  lavrei  a  presente  ata  que  vai  ser 
 assinada por todos os membros da Assembleia de Freguesia. ----------------- 
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